

Für Einsendung von Beobachtungen über den Wespenbussard in der Schweiz (über Brutplätze und Zugsbeobachtungen), ferner für die Zustellung von Ergänzungen zu obigen Ausführungen wären wir unsern Mitarbeitern sehr dankbar.

E. Hänni.

## Le Catalogue des Oiseaux des environs de Genève par Daniel Le Clerc 1758!

Par R. Poncey, Genève.

Dans le Catalogue manuscrit (3 vol. en latin et 2 vol. de brouillons) concernant les Oiseaux de Genève, Daniel Le Clerc cite comme collaborateurs trois chasseurs qui lui procurèrent la plupart des quelque six cents spécimens d'oiseaux minutieusement décrits.

Le premier est le peintre genevois Jean Huber dit «l'Oiseleur» (1721—1786), ami de Voltaire et qui était célèbre dans l'art de la fauconnerie qu'il avait appris au service du landgrave Guillaume de Hesse-Cassel. Il fut même consulté par Louis XV au sujet de la réorganisation de la Fauconnerie de Versailles, et écrivit un traité sur le Vol des Oiseaux de proie; il laissa à sa mort une Histoire des Oiseaux de proie inachevée.

C'est lui qui procura à Le Clerc le Faucon pèlerin, le Faucon crécerelle, le Circaète Jean le Blanc, l'Autour, le Balbuzard, presque tous des montagnes environnant Genève, sauf une femelle de Gerfaut provenant d'Islande pour la fauconnerie («exotica avis» oiseau exotique, ajoute soigneusement l'auteur).

Le deuxième personnage est Alexandre Gentil (1715—1785) qui possédait des terres soit près des fossés des fortifications de la ville de Genève soit à Athenaz et Onex. Il était grand chasseur au filet et élevait en cage de nombreux oiseaux. Il fournit à Le Clerc, l'Accenteur mouchet, la Linotte ordinaire, le Tichodrome, le Pipit rousseline, le Roitelet, les Mésanges, le Héron blongios, etc. Quelques années auparavant le Héron blongios habitait la phragmitaie de l'enceinte fortifiée de la ville, et Gentil en captura trois qu'il apprivoisa en leur donnant à manger du poisson. «Il m'a rapporté» dit Le Clerc «qu'ils enveloppaient les roseaux ou les bâtons verticaux avec leurs doigts et qu'ils y circulaient en montant et en descendant».

Le troisième chasseur était le Baron Courlandais de Brackel habitant de 1757 à 1762 Clindy près d'Yverdon, village situé à cette époque au bord du lac de Neuchâtel étant donné la hauteur des eaux. Il envoya ou fit envoyer à Le Clerc un Aigle Jean le Blanc, un couple de Canards pilet en mars 1758; une Grue cendrée au milieu d'avril (oiseau alors inconnu des chasseurs d'Yverdon); deux Hérons bihoreaux, fin avril; un Pluvier à collier interrompu, un Héron pourpré, une Aigrette garzette au commencement de mai; d'autres encore avec les noms vulgaires donnés par les chasseurs yverdonnois: la Foulque, le Râle d'eau

ou «Pantalon», la Barge à queue noire ou «Torelle», le Chevalier arlequin ou «Chevalier noir», le Combattant variable dit «Perdrix caille ou Passager», le Bécasseau cocorli ou «Bécassine vendangette», la Bécassine double ou «Bécassine lombarde», etc.

Parmi les oiseaux nichant dans les fossés des fortifications de la ville de Genève Le Clerc cite la Rousserolle effarvate, le Héron blongios, la Poule d'eau ordinaire, le Grèbe castagneux et dans les fentes des murailles inaccessibles la Bergeronnette printanière ou «Bucoline». Les autres endroits d'où lui provenaient les sujets décrits étaient, outre le marché de Genève, les campagnes de Saussure à Conches et à Frontenex, le marais de Sionnet, la région comprise entre Lancy, Onex et Athenaz, les îles d'Arve à Gaillard, la Jonction, le Salève, le Jura de la Dôle à Gex, les terres situées entre la Versoix et le Vengeron, y compris le marais de Magny (desséché en 1761 par Voltaire) les marais de Pouilly, etc.

Le Clerc nous dit que les Chocards passent aux mois de mars et novembre en multitude, pas tous cependant, car au milieu de l'hiver on peut en observer de grandes troupes sur la rive de l'Arve au pied du Salève. «Un petit nombre», dit-il, «reste tout l'été pour nicher dans les rochers inaccessibles des montagnes, comme je l'ai observé au Salève».

Les notes de Daniel Le Clerc, Dr. médecin de Montpellier furent léguées à son cousin le pasteur Daniel de Rochemont (1720—1769) qui les légua à son tour au Prof. Horace Benedict de Saussure (1740—1799) ami de Le Clerc qui les fit relier. Elles sont actuellement confiées à la garde de Monsieur Aubert conservateur des manuscrits de la Bibliothèque universitaire de Genève.

Daniel Le Clerc était le fils de Jaques Théodore Le Clerc, professeur de langues orientales à l'Académie de Genève.

## Protection internationale des Oiseaux.

Nous empruntons au «Nachrichtenblatt für Naturdenkmalpflege» du mois de mars les nouvelles mentionnées ci-dessous qui pourront intéresser les lecteurs de «l'Ornithologiste»:

a) Le Grand coq de bruyère devient un oiseau protégé pendant toute l'année dans la Prusse orientale, jusqu'au 31 décembre 1936.

b) Une nouvelle loi pour protection de la nature vient d'être promulguée en Hesse. Nous notons seulement quelques prescriptions intéressantes:

1. il est interdit de tailler, brûler ou détruire les haies pendant la nidaison, c. à d. depuis le 1<sup>er</sup> mars au 31 juillet;
2. tous les chats trouvés dans les jardins ou parcs publics ou à 200 mètres d'une maison habitée sont considérés comme des animaux nuisibles et peuvent être abattus;